

# Une paix négociée entre l'Ukraine et la Russie est possible!

**Au sujet de la proposition du général à la retraite  
Harald Kujat, Peter Brandt, Hajo Funke et Horst Teltchik**

*par Robert Seidel*

*Depuis le 25 août, le gouvernement allemand du chancelier Olaf Scholz dispose d'une véritable proposition de paix négociée entre l'Ukraine et la Russie. C'est désormais au gouvernement allemand de prendre les choses au sérieux. Le gouvernement allemand a-t-il la volonté et est-il capable d'initier un processus de paix au sein de l'UE et de l'OTAN pour les intérêts de la population?*

Pour anticiper et pour éviter tout malentendu sur la qualité de la proposition: Ce document de paix négociée est présenté par les professeurs universitaires *Peter Brandt, Hajo Funke et Horst Teltchik* ainsi que le général à la retraite *Harald Kujat*. Les noms des auteurs en disent long sur la qualité de leur travail.

- Le général à la retraite Harald Kujat a été pendant de longues années le plus haut gradé de l'armée allemande et a occupé divers postes de direction au sein de l'OTAN.
- Le professeur Horst Teltchik est un manager économique. Il a été un proche du chancelier Helmut Kohl et a travaillé à la Chancellerie fédérale. De 1999 à 2008, il a dirigé la Conférence de Munich sur la sécurité.
- Le professeur Peter Brandt enseigne l'histoire moderne et contemporaine.
- Le professeur Hajo Funke a enseigné la politologie à l'*Institut Otto Suhr* de l'Université libre de Berlin, spécialisé dans l'extrémisme de droite et l'antisémitisme.

## **A propos de la proposition**

La situation de départ est retracée avec une grande expertise et un large arrière-plan politico-militaire. Les auteurs mettent en évidence de manière différenciée les résolutions adoptées jusqu'à présent et les différentes approches des négociations de paix et esquissent la situation actuelle. Quintessence: il est possible de mettre fin à cette guerre. Si elle n'est pas terminée, elle

risque de mener à une catastrophe pour l'Europe. Aucun camp ne pourra la gagner – ni la Russie ni l'Ukraine.

Cette proposition, logique et rigoureuse, présente les différentes étapes d'une paix négociée. Condition sine qua non: la volonté politique doit être présente des deux côtés. Les auteurs s'opposent clairement au préjugé médiatique selon lequel le gouvernement russe ne veut pas la paix, en s'appuyant sur les faits des derniers mois.

## **Trois phases**

La proposition de négociation est brièvement résumée ci-dessous. Elle peut être consultée dans son intégralité en langue allemande sur la page d'accueil de la *publication* «*Zeitgeschehen im Fokus*».<sup>1</sup>

Au début du document, les auteurs esquissent la situation initiale controversée des deux parties en guerre et décrivent leurs conditions contradictoires qui compliquent les négociations de paix. Ils précisent qu'une approche raisonnable serait de «reprendre les négociations d'Istanbul au niveau atteint à l'époque [29 mars 2022]».

*La mise en œuvre concrète de cette paix négociée est ensuite exposée en trois phases:*

- 1) *Cessez-le-feu* avec le soutien de l'ONU. L'intervention des Nations Unies nécessite un consensus au sein du Conseil de sécurité de l'ONU. Ce consensus est indispensable à la réussite des négociations et à la mise en œuvre du plan de paix.
- 2) Pour les *négociations de paix*, les auteurs esquissent plusieurs étapes de désescalade dans le sens d'une démilitarisation de la région en guerre. Les Etats garants sont également impliqués.
- 3) A plus long terme, seul un nouvel *ordre européen de sécurité et de paix*, basé sur le développement du format de la CSCE et de la «Charte de Paris», peut conduire à la sécurité et à la liberté dans la région.

**Prendre les choses au sérieux dès aujourd'hui**

Cette proposition de négociation offre une occasion unique au gouvernement allemand – peut-être en association avec la France – de parvenir à la paix pour toute l'Europe.

L'Allemagne, en tant que pivot central, en tant qu'un des principaux fournisseurs d'armes et en

tant qu'un financier important de la guerre, dispose de suffisamment d'influence et de possibilités pour réorienter le cours des choses. Ce serait une véritable contribution à la paix pour les générations futures en Europe!

<sup>1</sup> <https://zeitgeschehen-im-fokus.ch/de/newspaper-ausgabe/sonderausgabe-vom-28-august-2023.html>